

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- pilier *migration et citoyenneté* -  
de

## N'dèye Fatou Cissé

**Ce qui reste quand tout est dit : récits et résistances dans le dispositif d'asile suisse**  
— *contraintes institutionnelles, agentivité narrative et gestes ordinaires*

aura lieu le

**20 février 2026 à 14h00**

Abram-Louis Breguet 1, salle -010/-012 (rez-inférieur)

Directrice de mémoire : Christin Achermann

Expert : Raphaël Rey

Le système d'asile suisse repose largement sur le récit du parcours des personnes requérantes et sur l'évaluation de ces récits, tout en imposant des cadres stricts quant à ce qu'il est possible de dire, de taire ou de formuler de manière crédible. Dans un contexte marqué par l'attente, l'incertitude administrative et la précarité des conditions de vie, ces contraintes influencent profondément la manière dont ces personnes racontent leur expérience.

Ce mémoire a pour objectif l'analyse de ces récits en s'intéressant à la manière dont les trajectoires sont mises en mots en dehors du cadre formel de l'audition. C'est à partir d'entretiens narratifs menés avec des personnes requérantes d'asile ainsi qu'avec des professionnel·le·s du domaine, qu'il examine comment les expériences de l'asile sont racontées, ajustées, fragmentées ou parfois laissées en suspens.

L'analyse montre que le dispositif de l'asile tend à orienter les récits vers certaines formes jugées recevables, tout en rendant parfois difficile l'expression d'expériences qui ne correspondent pas aux attentes institutionnelles. Il met également en lumière des récits qui échappent partiellement à ces cadres, révélant des manières alternatives de donner sens à l'expérience de l'asile. Ce travail contribue ainsi à éclairer les dynamiques de parole en contexte d'asile ainsi que les tensions persistantes entre expérience vécue et exigences institutionnelles.

**Mots-clés :** asile ; récits ; entretiens narratifs ; parole ; dispositif institutionnel ; crédibilité ; réflexivité ; Suisse

